

faisante vu qu'ils il n'y a eu que trois décès dans l'année, et les réclamations provenant de ces décès et se montant à \$1,600 ont été payées immédiatement.

L'amendement aux règlements dont avis avait été donné à la dernière réunion a été adopté; en voici le texte :

"La nomination des candidats sera faite par écrit, et chacune signée par six membres qualifiés de l'association et les noms des proposeurs seront imprimés sur la liste de scrutin.

Il a été donné avis de la motion suivante, qui sera proposée à la réunion de novembre.

Attendu qu'il est utile et opportun dans l'intérêt de l'association, de créer un fonds destiné à payer une indemnité hebdomadaire aux membres devenus définitivement incapables de gagner leur vie et celle de leur famille.

Il est résolu que cette association mette de côté la somme de \$10,000, et que, en outre, chaque membre soit tenu de souscrire \$5.00. Le tout formera un fonds qui portera le titre de "The Commercial Travellers superannuation funds." (Le fonds de retraite des voyageurs de commerce), et tout membre qui aura droit à l'aide de l'association, recevra la somme de \$6.00 par semaine jusqu'à son décès.

LA BANQUE NATIONALE

La première de la série des assemblées annuelles des banques, vient d'avoir lieu la semaine dernière, à Québec. C'est celle de la Banque Nationale, une des plus vieilles institutions de crédit de la province et une des plus importantes de nos banques canadiennes.

L'exercice terminé le 30 avril dernier a été, pour la Banque Nationale, très satisfaisant, car outre qu'elle a pu payer un dividende de 6 0/10 pour l'année, ce que ses actionnaires n'avaient pas vu depuis longtemps, elle a achevé la liquidation des anciens comptes en souffrance. Cette liquidation, qui, à elle seule a absorbé tout le bénéfice de la succursale d'Ottawa et a aussi enlevé quelque chose à celle de Montréal, étant définitivement close, il est tout naturel de s'attendre à ce que, n'ayant à compenser que les pertes de l'année courante, les directeurs pourront l'année prochaine, payer au moins 7 pour cent de dividende.

La Banque Nationale a un rôle considérable à jouer parmi nos compatriotes de Québec; elle a droit de compter sur eux pour lui procurer des dépôts et des transactions profitables, de même que de leur côté ils ont le droit de lui demander une accommodation raisonnable. Si nous osons donner ici un conseil au bureau de direction, ce serait celui de suivre l'exemple donné par la Banque du Peuple; d'aller chercher les dépôts en établissant des succursales à la portée des déposants; de donner plus d'étendue au territoire couvert par sa circulation ce qui lui assurerait un plus long séjour au dehors. Car avec la concurrence que se font aujourd'hui les banques, c'est avec les dépôts et la circulation que l'on gagne des dividendes aux actionnaires.

La prudence dans les placements ne doit pas exclure une certaine élasticité, nous n'avons d'ailleurs

sur ce point qu'à féliciter la banque qui sur un capital placé de \$3,700,000 à \$636,000 de valeurs immédiatement disponibles, et \$2,172,000 de prêts et escomptes courants. C'est aux actionnaires et aux amis de la banque, de lui permettre en augmentant ses dépôts, de prêter au public une plus forte somme, mais la direction pourrait peut-être aussi augmenter la circulation des billets de la banque qui n'est que de \$500,000 sur un capital de \$1,200,000; tandis que les autres banques ne laissent entre leur circulation et leur capital payé, qu'une marge beaucoup moins considérable.

Le demi-million dont la banque pourrait ainsi tirer 6 ou 7 pour cent, en escomptes donnerait 24 pour cent de plus aux actionnaires, et même en le plaçant sur la rue, à 3 pour cent, il aurait permis de porter le dividende cette année à 7 p.c.

Nous comprenons que, au milieu des soucis que leur a donnés la liquidation de la succession assez embrouillée que leur avait laissée l'administration précédente, les directeurs actuels n'aient pas eu le loisir d'étudier les nouveaux débouchés où ils pourraient ainsi utiliser leurs fonds disponibles; et nous sommes persuadé, maintenant que les plus grandes difficultés ont été réglées, et que les actionnaires, en renouvelant leur mandat, leur ont donné un témoignage éclatant de leur confiance, qu'ils ne négligeront rien pour faire rapporter aux capitaux de la banque la plus grande somme possible de revenus.

LA SITUATION DES BANQUES

A la fin d'avril, la situation générale des banques offre très peu de changements avec celle de la fin de mars; ce sont les mêmes grandes lignes et la continuation du mouvement dans la direction prise à la fin de l'automne.

On remarque seulement au passif une augmentation de \$700,000 dans les dépôts en compte courant et de \$600,000 dans les dépôts portant intérêt, soit au total une augmentation de \$1,300,000 dans les dépôts publics. Cela indique une légère amélioration dans les règlements de comptes, produite par la belle température et les chaleurs précoces de la fin du mois, les ventes de produits agricoles facilitées par les beaux chemins, etc.

Mais cela indique aussi la continuation du mouvement de contraction du volume des affaires; car la circulation a diminué de \$1,200,000 et les escomptes n'ont augmenté que de \$400,000 environ.

L'augmentation de \$1,700,000 dans le débit de nos comptes courants avec l'Angleterre, provient de la vente, ici de traites sur les succursales ou correspondants de Londres, pour payer les importations de marchandises du printemps achetées en décembre ou janvier. Comme nous n'exportons guère à cette saison en général, et moins encore cette année que les années précédentes, les banques ont à fournir les fonds nécessaires pour ces règlements, aussi le taux du change sur Londres est-il très élevé, malgré le bon marché des capitaux sur Lombard street.

A l'actif, nous remarquons une diminution de \$2,000,000 sur mars, et de \$4,300,000 sur février, dans

le montant de l'actif promptement réalisable. Cette diminution porte principalement en avril, sur l'actif de nos comptes courants avec l'Angleterre; avec l'augmentation du débit, c'est une différence de \$3,650,009 dans la solde qui est à notre débit, de \$3,291,819. Heureusement que nos expéditions de pois, de fromage, etc, vont, et ont été, effacer ce solde et le remplacer par une balance à notre crédit.

Les prêts aux gouvernements ont augmenté de \$870,000 environ, dont \$500,000 avancées par la banque de Montréal au gouvernement fédéral et \$335,000 à l'un de nos gouvernements provinciaux par la même banque.

Les placements en fonds de l'état canadien et en fonds d'états étrangers ont augmenté de \$1,500,000; ces placements à bas intérêts indiquent bien la difficulté que les banques qui les pratiquent. (Banques de Montréal, des Marchands, Impériale, du Commerce, Dominion, Ontario, Standard, Molson, de Hamilton etc), éprouvent à placer leurs dépôts avantageusement dans le commerce et l'industrie.

Il ne reste plus à constater, à part l'augmentation de \$450,000 dans les escomptes en cours, qu'une très légère augmentation dans les créances en souffrance, augmentation qui porte surtout sur les créances garanties; les billets en souffrance non garantis étant au contraire en diminution.

Voici un tableau comparatif résumé d'après les chiffres de la Gazette du Canada.

	PASSIF	
	Avril 1889	Mars 1889
Capital autorisé.....	75,779,999	75,779,999
Capital versé.....	60,237,669	60,236,893
Réserves.....	19,212,000	19,211,999
Circulation.....	31,299,843	32,471,522
Dépôts des gouvernements.....	11,309,164	11,640,263
Cautionnements...	329,390	350,231
Dép. publics remb. à demande.....	54,044,633	53,317,359
Dép. publics remb. après avis.....	67,971,207	67,349,480
Dép. ou prêts d'autres Banques garantis.....	184,595	203,687
Dép. ou prêts d'autres Banques non garantis.....	1,769,139	1,835,985
Balances dues à d'autres Banques au Canada.....	747,655	901,684
Balances dues à d'autres Banques à l'étranger.....	162,074	153,680
Balances dues à d'autres Banques en Angleterre.....	4,044,396	2,946,827
Autres dettes.....	239,536	225,294
Totaux, passif.....	\$172,701,631	171,389,015
	ACTIF	
Espèces.....	7,252,444	7,143,636
Billets du Dominion.....	9,173,904	9,838,351
Billets & chèques d'autres Banques.....	6,028,346	4,931,341
Créances sur Banques canadiennes.....	3,053,071	3,405,661
Créances sur Banques étrangères.....	17,539,918	17,702,103
Créances sur Banques anglaises.....	1,352,577	3,314,406
Actif promptement réalisable.....	\$44,398,260	\$46,335,138

Obligations fédérales.....	2,574,571	1,892,043
Valeurs publiques étrangères.....	4,981,354	4,375,116
Prêts aux gouvern. Prov. & Féd.....	2,009,299	1,132,930
Prêts sur titres, valeurs.....	11,619,173	11,292,597
Prêts à des corporations municipales.....	3,840,394	3,724,783
Prêts à d'autres corporations et Compagnies.....	19,964,028	19,725,866
Prêts à d'autres Banques, garanties.....	366,136	385,017
Prêts à d'autres Banques, non garantis.....	331,000	183,666
Escompt. en cours.....	150,186,471	149,733,539
Effets échus et non garantis.....	923,894	1,069,606
Autres créances échues, non garanties.....	263,746	234,845
Effets & créance échus, garantis.....	1,578,356	1,443,681
Immeubles.....	984,735	990,167
Créances hypothécaires.....	713,812	691,707
Immeubles occupés par les bureaux des Banques.....	3,792,637	3,775,325
Autres valeurs.....	5,332,046	5,157,269
Totaux, actif.....	\$253,859,913	252,146,304

Nous terminerons par nos comparaisons ordinaires :

PASSIF	
30 avril 1889.....	172,701,631
31 mars 1889.....	\$171,389,015
Augmentation.....	\$1,312,616
ACTIF	
30 avril 1889.....	\$253,859,913
31 mars 1889.....	252,146,304
Augmentation.....	\$1,713,609
Augmentation du passif...	\$1,312,616
Augmentation nette de l'actif Mars 1889.	\$400,993
Actif.....	\$252,146,304
Passif.....	171,389,015
Différence.....	80,757,289
Capital et réserve.....	79,448,892
Excédant net.....	\$1,308,387
Avril 1889.	
Actif.....	\$253,859,913
Passif.....	172,701,631
Différence.....	\$81,158,282
Capital et réserve.....	79,449,669
Excédant net.....	\$1,708,613
Sur cet excédant, les dividendes suivants ont été mis à part au 30 avril et seront payés à compter du 1er juin :	
Banque de Montréal.....	\$600,000
Banque de Toronto.....	80,000
Banque des Marchands.....	202,972
Banque de Hamilton.....	40,000
Banque du Commerce.....	210,000
Banque Standard.....	35,000
Banque de Québec.....	87,500
Banque d'Ottawa.....	40,000
Banque Jacques-Cartier.....	17,500
Banque Ontario.....	52,500
Banque Impériale.....	60,000
Traders' Bank.....	15,753
Banque Ville-Marie.....	17,500
	\$1,458,725

Pour impressions commerciales, s'adresser à A. T. LÉPINE & C^{ie}, 13 rue Ste-Thérèse.